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• К 70-летию ПОбеды

• юбилей За плечами александры 
сто ангелов-хранителей

Юбилейная медаль «70-лет 
освобождения Республики Бе-
ларусь от немецко-фашистских 
захватчиков» стала главным по-
дарком на 90-летний юбилей 
для ветерана Великой Отече-
ственной войны Александры 
Семеновны Кузьминой.

— Это меня берегут бойцы, 
которых я так много вынесла с 
поля боя, — говорит она, огля-
дываясь на свою долгую трудную 
жизнь.

— Александра Кузьмина участ-
вовала в освобождении Украины, 
Белоруссии, Польши, Чехии, дошла 
до Берлина. Есть на стене Рейхстага 
и ее роспись, — сказал, вручая ме-
даль, руководитель хабаровского 
отделения посольства Республики 
Беларусь в Российской Федерации 
Владимир Максимов.

Беззаботное детство Саши закон-
чилось в семь лет — умерла мама. В 
многодетной семье было 11 детей, 
она — шестая. Девочке пришлось 

пойти в прислуги к чужим людям. 
Вместо игр она лишь помнит, как 
стирала белье, скоблила ножом 
деревянный пол, до обмороков 
работала в поле.

В начале Великой Отечествен-
ной войны 18-летнюю Александру 
призвали на фронт. Короткий курс 
санитарных инструкторов, и вот 

уже она на поле боя, под свистя-
щими пулями.

«Брось меня, дочка, спасайся 
сама!» — сколько раз слышала 
она эти слова от тяжело раненых 
солдат. Такие уговоры санитарочка 
пропускала мимо ушей. Сколько 
хватало сил, вытаскивала раненых 
из-под обстрелов, рискуя жизнью.

На первом Белорусском фронте 
Александра встретила свою судь-
бу. Датой свадьбы Александры 
Семеновны и Ивана Михайло-
вича стал день Великой Победы. 
Правда, у Шурочки не было белого 
платья, но, как показала дальней-
шая семейная жизнь, это вовсе не 
главное. Женская судьба Алексан-
дры Семеновны сложилась очень 
счастливо. Хотя бывало, конечно, 
всякое...

В послевоенной Германии 
Кузьмины полтора года помога-
ли восстанавливать Берлин. Как-
то раз немецкие фрау, делавшие 
модные по тем временам завивки, 
подговорили Александру сменить 
косу на прическу. И она решилась! 
Вечером Иван вернулся со службы 
и увидел жену... в косынке. История 
закончилась громким скандалом. 
Обрезанную же косу Александра 
еще долго хранила.

Первый сын Кузьминых Вла-
димир родился в Берлине. Через 
несколько лет в Курске, куда их 
забросила военная служба, по-
явился Валерий, а в Новгородской 
области — долгожданная дочь, ко-
торую в память всему пережитому 
на войне родители назвали Верой. 
В начале 1960-х семья оказались 
на Дальнем Востоке.

Александра Семеновна и сейчас, 
в преклонные годы, окружена вни-
манием и заботой близких людей, 
которые берегут все ее медали как 
семейную реликвию. Ее дочь Вера 
побывала в Берлине, прошлась по 
тем памятным местам, прикос-
нулась к Рейхстагу и уверяет, что 
среди множества росписей нашла 
ту, что когда-то оставила ее мама.

• Мария ДЖУС. 
Фото автора.

В правительстве края состо-
ялось заседание организаци-
онного комитета по подготовке 
и проведению в Хабаровском 
крае мероприятий, посвящен-
ных 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. В режиме 
видеоконференцсвязи его про-
вел заместитель председателя 
правительства края по вопросам 
социального развития Владимир 
Чаюк. Он, в частности, отметил, 

что главам районов необходимо 
максимально конкретизировать 
планируемые мероприятия и 
мобилизовать силы для их про-
ведения.

— Необходимо сформировать 
единую краевую площадку по про-
ведению юбилейных мероприятий 
для их эффективной координации 
и информационному сопровожде-
нию. Особое значение приобретут 
общероссийские патриотические 

акции, — подчеркнул Владимир 
Чаюк.

Хабаровский край присоединит-
ся к проведению всероссийской 
акции «Эстафета Вечного огня», 
которая предполагает передачу 
частицы Вечного огня от Могилы 
Неизвестного Солдата в Москве в 
регионы. Еще одним значимым 
событием станет акция «Бессмерт-
ный полк». Жители края пройдут 
по улицам городов и поселков. В 

руках у собравшихся будут порт-
реты фронтовиков.

В ходе заседания также обсужда-
лись вопрос реконструкции и сроки 
сдачи мемориального комплекса на 
площади Славы в Хабаровске. Пла-
нируется, что первая очередь работ 
на объекте будет завершена до  
15 апреля. В частности, здесь будут 
полностью заменены гранитные 
и мраморные плиты, дополнены 
списки павших воинов.

В Хабаровске пройдут акции 
«бессмертный полк» и «Эстафета Вечного огня»
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Продукты 
из белоруссии

появятся 
в Хабаровске 
уже в октябре

• СОбытие

Белорусские производители намере-
ны поставлять пятьсот тонн мясной и 
молочной продукции в месяц в круп-
нейшую в Хабаровском крае торговую 
сеть «Невада», в состав которой входят 
и магазины «Самбери».

Летом нынешнего года большая делега-
ция края побывала в Белоруссии. Члены 
правительства посетили девять ведущих 
сельскохозяйственных предприятий. А во-
обще в совещании в Минске участвовали  
70 производителей, представители крупней-
ших сетевых компаний по продаже продуктов 
питания. Результатом этой поездки стали 
договоренности о поставках в Хабаровск 
молока и молочной продукции, сыров, за-
мороженной говядины и охлажденного 
мяса птицы, сырокопченых колбас. Причем 
это будут прямые поставки, без посредни-
ков, что, по словам заместителя министра 
сельского хозяйства и продовольствия края 
Александра Рыжкова, позволит избежать 
необоснованного роста цен на эти продукты.

Сейчас прорабатывается логистика по-
ставок. Молочные продукты имеют строго 
ограниченный срок хранения, поэтому 
доставляться они будут всеми возможными 
способами — автомобильным, морским и 
воздушным транспортом. И в этой связи 
представители торговой сети намерены 
обратиться в правительство края с просьбой 
поддержать их за счет льгот на транспортные 
расходы, чтобы продукты из Белоруссии, 
оказавшись на полках наших магазинов, 
оставались свежими и были доступными 
по цене. Пока вкусных и экологически чис-
тых продуктов из соседнего государства в 
Хабаровске почти нет.

К слову, вкусные они, по мнению совет-
ника, руководителя отделения посольства 
Республики Беларусь в Хабаровске Вла-
димира Максимова, потому, что белору-
сы по-прежнему работают по советским  
ГОСТам. Все молочные продукты выпус-
каются исключительно из цельного молока, 
в них не используется сухое.

До конца года белорусские производители 
намерены увеличить поставки продуктов 
питания в Россию на сорок процентов. 
Владимир Максимов говорит, что для этого 
есть все возможности. Конечно, придется 
несколько переориентировать товарные 
потоки, но братский народ Россию в слож-
ной ситуации не оставит. Напротив, их 
производители почувствуют свободу на 
российском рынке.

Республика Беларусь намерена довести 
свой экспорт сельхозпродукции за рубеж 
до пяти миллиардов долларов в год. Во-
семнадцать процентов этой продукции 
идет в Россию.

В Хабаровске продукты из братской Бе-
лоруссии появятся уже в середине октября.

• Елена ИщЕНКО.

• СОтрудНичеСтВО

РЕКВИзИты  
Для ПЕРЕЧИСлЕНИй

Хабаровское краевое отделение Обще-
российской общественной организации 
«Российский Красный Крест»;

ИНН 2721030284;
КПП 272101001;
р/счет 40703810108010200369 

в НОМОС-РЕГИОБАНК — филиал  
«НОМОС-БАНКа» (ОАО), г. Хабаровск;

БИК 040813997;
корр. счет 30101810508130000997.
Платежи принимаются с пометкой: 

«Пожертвование беженцам с юга и 
юго-востока Украины».

Губернатор края Вячеслав Шпорт встре-
тился с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом государства Израиль в Российской 
Федерации госпожой Дорит Голендер. 
Стороны обсудили возможности инвести-
ционного сотрудничества и реализации 
совместных проектов в области сельского 
хозяйства.

— У нас есть два интересных инвести-
ционных проекта с высокой степенью 
готовности: это проект строительства 
птицекомплекса по выращиванию ин-
дейки на мясо и проект создания мо-
лочного комплекса в районе имени Лазо 
Хабаровского края. Мы также можем 
предложить израильской стороне проекты 
в сфере сельского хозяйства: в частно-
сти, строительство животноводческого 
комплекса по выращиванию крупного 
рогатого скота и проект тепличного ком-
бината круглогодичного типа, — сказал 
Вячеслав Шпорт.

Глава региона отметил, что в настоящее 
время торгово-экономическое сотрудниче-

ство между Хабаровским краем и Израилем 
остается на незначительном уровне. По 
итогам 2013 года внешнеторговый оборот 
составил 150 тысяч долларов и был пред-
ставлен только импортом. Вячеслав Шпорт 
подчеркнул, что край обладает значительным 
экспортным потенциалом.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Изра-
иля в Российской Федерации Дорит Голендер 
выразила надежду на то, что сотрудничество 
между Хабаровским краем и Израилем будет 
развиваться по всем направлениям. 

• Пресс-служба губернатора и 
правительства Хабаровского края.

В Хабаровске побывал Генеральный 
консул ФРГ в Новосибирске Виктор Рих-
тер. Он был назначен на эту должность 
несколько месяцев назад и находится на 
Дальнем Востоке с ознакомительным 
визитом.

В краевой столице встречу с Генеральным 
консулом провел первый заместитель пред-
седателя правительства края по экономи-
ческим вопросам Александр Левинталь. Он 
отметил, что у региона налажены прочные 
торгово-экономические связи с ФРГ. Объем 

товарооборота в прошлом году составил 
62 миллиона долларов. Германия занимает 
шестое место по этому показателю среди 
всех внешнеторговых партнеров края. Пред-
приятия края поставляют в ФРГ платину, 
пиломатериалы. В регион из европейской 
страны поступает оборудование. Помимо 
этого, налажены тесные кооперационные 
связи в рамках проекта по строительству 
самолета Sukhoi Superjet 100.

Александр Левинталь отметил, что у 
региона и ФРГ есть хорошие перспективы 

по расширению инвестиционного сотруд-
ничества. Успешный опыт в этой сфере уже 
есть. В Хабаровске в 2014 году был сдан 
Центр амбулаторного диализа, построен-
ный в рамках государственно-частного 
партнерства правительства края и немецкой 
компании B. Braun.

Первый заместитель председателя прави-
тельства края по экономическим вопросам 
также отметил, что в регионе реализуются 
крупные инвестиционные проекты, участие в 
которых могут принять немецкие компании. 
Речь идет о реконструкции Хабаровского 
аэропорта и развитии портовых мощностей в 
рамках ПОЭЗ в Ванино и Советской Гавани.

Виктор Рихтер в свою очередь отметил, 
что немецкий бизнес заинтересован в со-
трудничестве с регионами Дальнего Востока. 
Он также подчеркнул, что консульство уси-
ливает работу в визовой сфере. В последнее 
время было открыто несколько визовых 
центров в городах Сибири и Дальнего Вос-
тока. По словам Виктора Рихтера, до конца  
2014 года аналогичный центр начнет работу 
и в Хабаровске.

• СОтрудНичеСтВО• междуНАрОдНые СВязи

В ХабароВске откроют ВиЗоВый центр

инВестиционные ВоЗможности 
и экспортный потенциал края

О дружбе на конгрессе

12 сентября на Нижегородской ярмарке 
прошел Конгресс народов России — тради-
ционное мероприятие, насчитывающее уже 
более десяти лет активной и плодотворной 
работы. Организаторами конгресса высту-
пают Министерство регионального раз-
вития РФ, правительство Нижегородской 

области, Ассамблея народов России и 
Всероссийское зАО «Нижегородская яр-
марка». География мероприятия, как и 
в прежние годы, отличается широким 
региональным представительством: око-
ло 140 зарегистрированных участников 
приехали из 31 субъекта РФ, а также из 
Республики Беларусь.

В пленарном заседании приняли участие  
и. о. заместителя губернатора Нижегородской 
области Сергей Потапов, и. о. министра внут-
ренней, региональной и муниципальной по-
литики Нижегородской области Анатолий 
Мигунов, председатель совета Ассамблеи 
народов России Светлана Смирнова, первый 
заместитель председателя совета Ассамблеи 
народов России, заместитель директора Инсти-
тута этнологии и антропологии РАН, член 
Совета при Президенте РФ по межнациональ-
ным отношениям Владимир Зорин, замести-

тель председателя совета Ассамблеи народов 
России, президент Гильдии межэтнической 
журналистики Маргарита Лянге, исполнитель-
ный директор Университетской лиги ОДКБ, 
доктор политических наук, профессор Игорь 
Панарин, а также представители профильных 
департаментов и управлений федеральных и 
региональных органов власти, общественных 
объединений, высших учебных заведений, в 
том числе Фонд развития национальных и 
федеративных отношений «СБЛИЖЕНИЕ».

По программе конгресса состоялись «круг-
лые столы», авторский семинар и проектные 
сессии. От Хабаровского края с сообщением 
«Создание единого коммуникативного про-
странства региона в сфере государственной 
национальной политики» выступил С. Ш. Су-
лейманов председатель совета Хабаровской 
краевой общественной организации «Ассамб-
лея народов Хабаровского края». 
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сВечи памяти 
не погаснут никогда

«Они, как и мы, хотели жить...»
• ВеСти из рАйОНОВ

• АКция

В День солидарности в борьбе с 
терроризмом на Комсомольской 
площади собрались хабаровчане, 
чтобы выразить свое отношение 
к терроризму и почтить память 
невинных жертв страшной тра-
гедии, произошедшей в Беслане 
в 2004 году. На акцию «зажги 
в своем сердце свечу» пришли 
неравнодушные люди разных 
национальностей, умеющие со-
переживать и быть толерантны-
ми: осетины, русские, украинцы, 
армяне, узбеки, татары, якуты, 
белорусы и многие другие.

Сентябрь 2004 года вошел в ис-
торию трагическими событиями, 
произошедшими в Северной Осе-
тии. 1 сентября в небольшом городке 
Беслан террористы захватили школу. 
1128 детей и взрослых были взяты в 
заложники. 3 сентября в результате 
теракта погибли 334 человека, в том 
числе 186 детей.

Теракт в Беслане был назван од-
ним из самых жестоких за всю совре-
менную историю. То, что произошло 
десять лет назад в этом городке, не 
поддается никакому определению, 
ведь разменной монетой в грязных 
играх преступников стало самое свя-
тое — детские жизни. Разве кто-то 
думал, завязывая белые банты пер-
вокласснице 1 сентября 2004 года, 
что эта маленькая девочка так и не 
закончит школу?! А это случилось не 

с одной школьницей, а со 186 уче-
никами, погибшими при теракте в 
Беслане. На площади было немало 
одиннадцатиклассников — ровесников 
тех семилетних детей из осетинского 
городка, которые десять лет назад 
пришли в свою школу на первый урок 
и навсегда остались первоклассника-
ми... Воспоминания о событиях тех 
дней с болью отражаются в сердцах 
людей до сих пор.

Перед митингом по центральным 
улицам города стартовал автопро-
бег, чтобы напомнить всем о тех 
страшных событиях. На большом 
экране, установленном на Комсо-
мольской площади, пришедшие 
смогли посмотреть фильм «Граждане 
Беслана». Состоялось возложение 
цветов. К собравшимся обратились 
организаторы акции — председатель 
правления союза женщин Хаба-
ровского края Валентина Мешкова, 
постоянный представитель Рес-
публики Северная Осетия-Алания 
Валерий Хидиров, первый проректор 
Хабаровской духовной семинарии 
епископ Бикинский Ефрем, упол-
номоченный по правам человека 
в Хабаровском крае Юрий Бере-
зуцкий. Дети прочитали стихи. А 
потом участники зажгли поминаль-
ные свечи и выложили ими слово  
«ПОМНИМ». Под колокольный звон 
в небо было запущено 186 белых 
шаров в память о погибших.

В День солидарности в борьбе с терроризмом в городе 
Вяземском состоялась гражданская акция, посвященная 
десятилетию со дня трагических событий в Беслане. 

В акции приняли участие учащиеся и работающая 
молодежь муниципального района. Ведущие напомнили 
присутствующим хронику тех событий, их слова сопро-
вождались видеоиллюстрацией. В честь погибших детей 
было зажжено 186 свечей, которые стали символом па-
мяти и скорби.

И я, и я скорблю со всеми вами,
И я хочу зажечь свою свечу,
И невозможно выразить словами
Все то, что сейчас сказать хочу.
Стекают слезы скорби по щекам,
Они ведь, как и мы, хотели жить,
И радоваться солнцу, облакам...
Как мы... Страдать, надеяться, любить...
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• НОВОСти ХАбАрОВСКА на амурском бульВаре 
ЗаЗВучала «песня дружбы»

Мэр Хабаровска Александр Соколов встретился 
с официальной делегацией японского города Нии-
гата. Стороны обсудили перспективы развития 
сферы туризма и наметили планы на предстоя-
щее в 2015 году празднование 50-летнего юбилея 
установления побратимских связей.

— Отношения между Хабаровском и Ниигатой 
служат для многих образцом побратимских связей, — 
отметил глава дальневосточной столицы. — За эти 
годы нам удалось наладить связи в таких сферах, как 
экономика, культура, экология, туризм. Традицион-
ными стали обмены делегациями.

В ходе нынешней встречи хабаровский градоначаль-
ник и глава японской делегации, вице-мэр Ниигаты 
Вакабаяси Такаси говорили о том, что еще необходимо 
сделать для развития туризма. Свои предложения 
выразили представители туристических компаний, 
руководители аэропортового отдела и туристической 
ассоциации префектуры Ниигата. В частности, был 
поднят вопрос о восстановлении регулярного авиа-
ционного сообщения Хабаровск — Ниигата — Хаба-
ровск. К сожалению, сегодня пассажиропоток низкий, 
и сложилась высокая стоимость билета на самолет.

Александр Соколов отметил, что органы власти не могут 
влиять на ценовую политику. Необходимо искать пути 
увеличения загрузки рейсов, и здесь большую роль должна 
сыграть деловая активность. Стороны сошлись во мнении, 
что сегодня есть над чем работать, а нынешняя встреча 
станет дополнительным импульсом к развитию связей в 
сфере туризма, укреплению добрососедских отношений. 
Так, в рамках празднования 50-летия установления по-
братимских связей между дальневосточной столицей и 
Ниигатой Александр Соколов предложил провести выставку, 
где японские производители продовольственных товаров 
смогут познакомить хабаровчан со своей продукцией. По 
традиции в честь юбилейной даты праздничные меропри-
ятия пройдут и в Хабаровске, и в Ниигате.

• Анна ЕРМАЧЕНКО.

В дальневосточной столице тор-
жественно открыта скульптурная 
композиция, посвященная 20-летию 
побратимских отношений между 
Хабаровском и Харбином.

Памятник, который преподнесли в 
дар краевой столице власти этого ки-
тайского города, получил поэтичное 
название «Песня дружбы». Он пред-
ставляет собой композицию из двух 
инструментов — русской балалайки и 
пипы — национального музыкального 
инструмента Поднебесной, история 
которого насчитывает тысячелетия. 
Композицию установили на Амурском 
бульваре, в районе пересечения его с 
улицей Шеронова. Высота — больше 
12 метров. Доставили скульптуру, вес 
которой составляет около десяти тонн, 
из Пекина, где она была изготовлена. 
Около полумесяца понадобилось, чтобы 
смонтировать композицию в Хабаровске.

На торжественной церемонии откры-
тия присутствовали мэр дальневос-
точной столицы Александр Соколов, 
председатель Хабаровской городской 
думы Сергей Савков, заместитель ге-
нерального консула КНР в Хабаровске 
Цзоу Юйчжун. Как отметил Александр 

Соколов, побратимские отношения Хаба-
ровска и Харбина будут только крепнуть: 
«Тысячи коллективов уже побывали в 
наших городах в рамках культурного и 
спортивного обмена, — сказал он. — Раз-
виваются экономические связи между 
нашими городами, работают десятки 
совместных предприятий. Побратим-
ские связи крепнут. Комплексный план 
дальнейшего развития наших отношений 
включает в себя все разделы деятельно-
сти муниципалитета».

• Сергей ШтЕФАН.

В Хабаровске прошло заседание совета при мэре 
города по содействию развитию институтов гра-
жданского общества.

Мероприятие собрало более ста человек — это пред-
ставители 25 некоммерческих организаций. В рамках 
заседания совета состоялась торжественная церемония 
награждения победителей конкурса по предоставлению 
муниципальных грантов, направленных на поддержку 
проектов по созданию системы взаимодействия обще-
ственности и администрации города.

Конкурс проводился с 19 мая по 16 июня нынешнего 
года. В нем приняли участие 24 некоммерческие орга-
низации, которые предложили проекты по нескольким 
направлениям: создание благоприятного имиджа Хаба-
ровска, создание условий для повышения социальной 
активности жителей города, налаживание диалога между 
властью и обществом, формирование межнациональной 
и межконфессиональной толерантности.

Победителями стали 11 организаций, среди которых 
корейский национальный молодежный культурный 
центр «Корё», центр сотрудничества женщин «Дружба 
без границ», объединение по защите культуры, прав и 
свобод коренных малочисленных народов Приамурья 
и Ассамблея народов Хабаровского края. Общая сумма, 
которая была направлена на гранты для социально ори-
ентированных некоммерческих организаций, составила 
около четырех миллионов рублей.

В приветственном слове Александр Соколов сказал: 
«Создание совета при мэре города, куда вошли пред-
ставители многих некоммерческих организаций, — 
это большой шаг. Вами очень много делается, за вами 
стоят сотни людей. Взаимопонимание между властью 
и обществом позволяет оперативно решать многие 
возникающие в городе вопросы. Это очень важно. И мы 
будем увеличивать объем грантовой поддержки НКО».

В рамках заседания совета было принято реше-
ние — продолжить грантовую поддержку НКО и уси-
лить информирование об их работе. Стоит отметить, 
что в дальневосточной столице зарегистрированы  
1702 некоммерческие организации.

•Фото Ивана ПЕЧНИКОВА.

Праздник будет 
и в Хабаровске, 

и в Ниигате

Ассамблея народов Хабаровского 
края — среди победителей!
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• КультурА

• дОбрОСОСедСтВО

По приглашению Биробид-
жанской еврейской религиозной 
общины «Фрейд» ХКОО «Ассам-
блея народов Хабаровского края» 
побывала на Дне открытых две-
рей в честь XII Международного 
фестиваля еврейской культуры и 
искусства и 80-летия Еврейской 
автономной области.

Ассамблею представляла моло-
дежь общественной организации 
Хабаровского края «Украинское 
землячество «Криниця»; автоном-
ной некоммерческой организации 
«Белорусское землячество»; нацио-
нально-культурной автономии чува-
шей; хабаровской городской нацио-
нально-культурной автономии татар 
«Хабар»; регионального отделения 
Общероссийской организации «Союз 
армян России» в Хабаровском крае и 
хабаровской краевой общественной 
организации поддержки представи-
телей среднеазиатских стран «Ватан».

Путь в Биробиджан оказался вовсе 
не утомительным, ведь в компании 
друзей время летит незаметно. К 
тому же у представителя нацио-
нально-культурной автономии чу-
вашей Артура Полонского был день 
рождения, ему исполнилось 16 лет! 
В честь такого события именинник 
услышал поздравления от участников 
поездки на разных языках. В салоне 

звучали то украинские, то узбек-
ские, то армянские песни, лились 
звуки тара (струнный музыкальный 
инструмент). Все шутили, смеялись 
и хором пели такую символичную, 
объединяющую песню с замечатель-
ными словами: «Что мне снег, что 
мне зной, что мне дождик пролив-
ной, когда мои друзья со мной!».

В областной столице нас встретил 
начальник отдела общественных 
связей управления по внутренней 
политике ЕАО Сергей Баланец, в 
Биробиджанской еврейской ре-
лигиозной общине «Фрейд» ждал 
председатель совета общины Рах-
миль Ледер. Мы переоделись в свои 
национальные костюмы, и Вла-
димир Градов, артист еврейского 
музыкально-драматического театра 
«Когелет», выступавший в роли ре-
жиссёра и ведущего мероприятия, 
объявил собравшимся о нашем 
приезде и предоставил слово.

В этот славный день я выступа-
ла как представитель Ассамблеи. 
После поздравлений и небольшой 
информации об Ассамблее пред-
ставила наши организации, члены 
которых каждый на своём языке 
поздоровались и поблагодарили за 
приглашение на праздник. После 
обмена подарками Ассамблея наро-
дов Хабаровского края порадовала 

зрителей песнями в исполнении 
украинского хора «Батькивська 
Криница» и выступлением Хами-
дилло Матхаликова. Под весёлые 
и заводные песни вместе с нами 
танцевали и сами биробиджанцы. 
Не обошлось и без хоровода дружбы.

После совместного фотографи-
рования и общения с нашими би-
робиджанскими товарищами мы 
отправилась на экскурсию по городу. 
Посетили Благовещенский кафед-
ральный собор, набережную реки 
Бира, увидели Дворец бракосочета-
ния, Театральную площадь и местный 
Арбат. Нагулявшись и набравшись 
положительных эмоций, отправились 
в Хабаровск. По дороге мы увидели 
необыкновенную радугу — вестник 
чего-то хорошего — и каждый загадал 
самое сокровенное желание. Немного 
усталые, но очень довольные, мы 
ехали домой, прихватив с собой ат-
мосферу еврейского гостеприимства 
и доброжелательности.

• Виктория МАРтыНЕНКО, 
член украинского землячества 

«Криниця», координатор 
по реализации проекта 

«Создание центра 
межнационального 

гостеприимства» ХКОО 
«Ассамблея народов 
Хабаровского края».

«когда мои друЗья со мной...»

Провожая лето, ансамбль народного 
армянского танца «Ширак» дал концерт в 
парке имени Н. Н. Муравьева-Амурского. 
Возле «ракушки» зрители с восторгом 
аплодировали танцорам.

В старину танец кочари считался разогре-
вочным перед началом битвы, так как помогал 
воинам настроиться на предстоящее сражение. 

Название «кочари» переводится как «хра-
брец». Но в ансамбле «Ширак» его танцуют и 

девушки. Может быть, потому, что юношей 
не хватает.

— Сложно их найти. Я занимаюсь хорео-
графией с трех лет. В подростковом возрасте 
многие мальчишки, наверное, стесняются, — 
высказывает свое мнение Саргис Ягубян. — А 
может, у некоторых уже есть занятие. Поэтому 
и недостаток людей в коллективе.

Катя Ильясова пришла в коллектив, по-
тому что ей очень понравились армянские 

танцы, когда друзья пригласили на концерт. 
И самое большое впечатление на нее произ-
вел как раз танец кочари. Кате захотелось 
так же танцевать.

Интернациональный состав ансамблю 
только на пользу. Ведь искусство не знает 
границ. «Каждый народ, даже самый ма-
ленький, — неповторимый узор на ковре 
человечества, — эти слова киргизского 
писателя Чингиза Айтматова давно уже 
стали крылатым выражением. В Хабаровске 
14 национально-культурных центров, их 
двери открыты для всех.

— Мы ходим друг к другу, смотрим, изуча-
ем, обмениваемся опытом, — рассказывает 
Аветик Галстян, заместитель председателя 
регионального отделения Союза армян 
России. — У кого что-то хорошо получается, 
у кого что-то плохо выходит... Все берем 
на заметку. Это разнообразие — особен-
ность именно российская. В России много 
нацио нальностей, и знакомство как можно 
с большим их количеством очень хорошо 
помогает для развития целостности человека.

Мужчины в армянских танцах, как правило, 
демонстрируют силу, ловкость и выносли-

вость. А у женщин главное — грациозная 
осанка и руки, плавно рисующие линии танца.

По словам художественного руководи-
теля Дальневосточного симфонического 
оркестра Тиграна Ахназаряна, концерт 
«Ширака» дает ему душевное и сердечное 
наслаждение. Ведь вдали от родины он 
скучает по армянским танцам и песням.

«Ширак», что в переводе означает «люби-
мый сын», — ансамбль самодеятельный, в 
его составе школьники, студенты и молодые 
специалисты. Однако им под силу и хореогра-
фическая драматургия. Мастерство оценили 
даже на исторической родине. Но художествен-
ный руководитель ансамбля певица Согик 
Хачатрян мечтает о гастролях по Дальнему 
Востоку. «Нужно сохранять и показывать 
нашу культуру, танец, обычаи, национальный 
армянский колорит», — считает она.

Хабаровским зрителям осенью предстоит 
увидеть гораздо больше. После сентябрьских 
гастролей ансамбля народного танца из 
Армении в ноябре в дальневосточной сто-
лице пройдут дни национальной культуры 
этой страны.

• Надежда КУРИлИНА.

«Храбрец» на летней сцене
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Плов — угощение друзей
Хорошее настроение сопровождало 

всех, кто пришел на празднование Дня 
независимости Узбекистана на площад-
ку хабаровского стадиона «Юность».

Краевая общественная организация 
по защите прав и свобод «Союз Узбе-
кистана», которая выступила органи-
затором мероприятия, сделала все, 
чтобы гости окунулись в атмосферу 
дружбы и восточного радушия.

На импровизированной сцене — ве-
дущие Гульнара Ханикулова и Алина 
Хакимова в национальных костюмах. 
Алина открывает праздник отрывком из 
стихотворения Хамиджана Икрамова:

О, мой родной Узбекистан! 
Полей бескрайних караван,
Ты самый солнечный, красивый. 
Гостеприимный край, любимый…
Мой теплый край, моя любовь! 
Тебе мой ум, и плоть, и кровь!
Тебе мой труд, стремленье, страсть. 
Возьми же все себе во власть.
Я все тебе отдам — цвети. 
И городами ввысь расти…
Я всем народам разных стран тебя 
прославлю, мой Узбекистан!

Президент Хабаровской краевой 
общественной организации по защите 
прав и свобод «Союз Узбекистана» 
Николай Хасанов тепло поздравил 
собравшихся с 23-й годовщиной неза-
висимости страны. В нынешнем году 
мероприятия, приуроченные к этой 
дате, проходят под девизом «Люблю 
тебя, ты дорог мне, родной мой Уз-
бекистан!». Республика широко, ярко 
и весело отмечает самый главный 
государственный праздник страны. 
День независимости Узбекистана 
олицетворяет все мечты и ожидания 
узбекского народа, которые опираются 
на основные принципы дружелюбия, 
солидарности и взаимного уважения 
к представителям других культур.

Праздник перешел все национальные 
границы, объединив интересы многих на-
родностей, проживающих в Хабаровском 
крае. Проведение Дня независимости 
Узбекистана на дальневосточной земле 
стало уже доброй традицией. Хабаровский 
край — территория гражданского мира, 
край безграничных возможностей для 
укрепления межнациональных отноше-

ний. Исполняющий обязанности пред-
седателя совета Хабаровской краевой 
общественной организации «Ассамблея 
народов Хабаровского края» Сарвердин 
Туктаров говорил в своем поздравлении 
именно об этом. А потом Сарвердин 
Исмаилович вручил организаторам ди-
пломы от ассамблеи.

Цель праздника — популяризация 
традиций узбекской культуры, фор-
мирование межэтнической толерант-
ности к узбекам и узбекистанцам, 
проживающим на территории Хаба-
ровского края, — была достигнута: 
никто не чувствовал себя чужим.

Традиционный узбекский плов — 
восточное угощение, сближающее и 
объединяющее все народы, — пользо-
вался большой популярностью. Концерт 
известной узбекской молодежной группы 
«UMMON» с удовольствием смотрели 
молодые люди всех национальностей, 
азарт и веселье артистов заводили каж-
дого, и ноги приплясывали в такт.

Никто не пожалел о потраченном 
времени: эти часы, проведенные вме-
сте, ни для кого не прошли впустую!

праЗдник удался на слаВу

• феСтиВАль

Дружба — это когда в корейской 
борьбе побеждает армянин, лучше 
всех готовит корейскую еду славян-
ка, а песню «Ариран» хором поет весь 
многонациональный зал.

29 — 30 августа в краевой столице про-
шел традиционный фестиваль корейской 
культуры, посвященный годовщинам окон-
чания Второй мировой войны и освобо-
ждения Корейского полуострова.

2014 год особенный: он назван в на-
шей стране годом культуры. А еще это 
год 150-летия добровольного переселения 
корейцев в Россию, что нашло широкое 
отражение во всех регионах страны, где 
проживают корейцы. Не стал исключением 
и наш фестиваль. Организаторами события 
традиционно выступили Ассоциация ко-
рейских организаций Дальнего Востока и 
Сибири и международный «Хьюмен клуб» 
(город Тэджон, Республика Корея) при 
поддержке правительства Хабаровского 
края и администрации Хабаровска. При 
краевом правительстве даже была создана 
рабочая группа по организации и подготовке 
мероприятий, посвященных 150-летнему 
юбилею, руководил которой заместитель 
председателя правительства по вопросам 
внутренней политики Виктор Марценко.

Фестиваль проходил в течение двух 
дней: 29 августа в краевом музыкальном 
театре состоялись торжественное собра-
ние и праздничный концерт с участием 
творческих коллективов из города Тэджона 
и хабаровских исполнителей. В холле те-
атра была развернута информационная 
фотовыставка о значимых событиях в 

жизни корейцев и ярких исторических 
личностях.

На вечере присутствовали около девя-
тисот человек. Среди почетных гостей 
были руководители края и города, а также 
представитель МИД РФ в Хабаровском 
крае Валерий Чупин, консул Республики 
Корея во Владивостоке Ким Бён Чоль, 
руководитель Хабаровской канцелярии 
генерального консульства КНДР в Наход-
ке Мун Хо, президент международного  
«Хьмен-клуба» из города Тэджона Бэк 
Ын Ги, активисты Ассамблеи народов 
Хабаровского края.

Самые активные участники Ассоциации 
корейских организаций Дальнего Востока 
и Сибири были отмечены почетными гра-
мотами и благодарственными письмами 
губернатора Хабаровского края и мэра кра-
евой столицы. Отдельную благодарность 
губернатора получил господин Бэк Ын Ги.

Зрители от души аплодировали всем 
артистам концерта, но особые овации 
заслужили хабаровчанка Полина Пак, 
исполнившая на корейском языке песню 
«Светлячок», а также давние друзья из 
Южной Кореи Ри Хва и Сим Хека. За-
кончился вечер традиционным выходом 
всех артистов, которые вместе с залом 
исполнили народную корейскую песню 
«Ариран».

30 августа на территории туристического 
комплекса «Заимка» фестиваль корейской 
культуры продолжился народными гуля-
ньями со спортивными состязаниями, 
конкурсами корейской кухни, корейской 
одежды, корейской песни и поединками 

в корейской борьбе сирым. В нынешнем 
году эту часть мероприятия было решено 
провести в рамках фестиваля креативного 
туризма, организованного министерством 
культуры края и краевым научным образо-
вательным творческим объединением 
культуры. Поэтому в гости к корейцам 
пришли не только представители других 
национально-культурных центров, но и 
различные национальные творческие 
коллективы, представившие свои номера 
на концертной площадке фестиваля.

Всего собрались около четырех тысяч 
человек. И, как обычно, во всех соревно-
ваниях и конкурсах принимали участие 
представители разных национальностей, 
что дало возможность гостям фестиваля 
лучше узнать друг друга, познакомиться с 
культурой наших соседей. По всеобщему 
мнению, такие мероприятия позволяют 
значительно снизить градус межнацио-
нальной напряженности и укрепить дружбу 
между всеми людьми, проживающими в 
нашем регионе. Пожалуй, именно этот 
момент стал главенствующим: корейцы не 
только показали себя, но и дали возмож-
ность другим проявить себя в полной мере. 
Даже победителем в корейской борьбе 
сирым стал представитель армянского 
национально-культурного центра, а первое 
место в конкурсе корейской кухни заняла 
представительница дальневосточного 
славянства, получившая главный приз 
фестиваля — авиабилет «туда и обратно» 
в любую страну Юго-Восточной Азии с 
открытой датой от компании Asiana Airlines.

• Виктор РОтАРЬ.
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на старт, нко! • СПОрт

Прошлогоднее наводнение на 
Амуре задало работы Физули 
Алгусейнову. за тридцать лет 
занятия фермерством такой раз-
гул стихии он пережил впервые. 

В считанные дни августа вы-
шедшая из берегов река Черная 
затопила его сенокосы и пастбища, 
а когда вода отступила, 200 гек-
таров превратились в бассейны, 
на которые «зайти» можно было 
только на лодке. Хорошо, что успел 
фермер заблаговременно отвести 
свою скотину в безопасное место. 
Масштаб его потерь комиссия оце-
нила в 376 тысяч рублей.

Алгусейнову советуют страхо-
вать свои посевы от сюрпризов 
природы, но беда в том, что сель-
хозпроизводители края в подавляю-
щем большинстве не располагают 
финансовыми возможностями для 
оплаты страховых взносов в пе-
риод максимальных расходов на 

выращивание сельхозкультур и 
содержание животноводческих 
ферм. Система страхования рисков 
на селе почти не работает. 

Такого разворотливого и деятельно-
го хозяйственника всячески бы под-
держивать, но Алгусейнов вынужден 
тем и заниматься, что вынимать палки 
из колес. Фактически у животновода 
нет своей земли, а то, что сегодня есть, 
находится у него в аренде.

— Когда держишь большое хо-
зяйство, нельзя жить одним днем. 
Вы мне землю дайте, а деньги я 
сам заработаю! — убежден Физули 
Алгусейнов.

После наводнения Физули уве-
личил посевную площадь под се-
нокосы, сою, кукурузу для зимовки 
своего немалого стада. Да и пле-
менных, высокоудойных животных 
прикупил. Сегодня 600 голов коров, 
овец, коз, которых держит фермер, 
обеспечивают продовольственную 

безопасность не только его семьи, 
но и семей многих хабаровчан.

Для фермеров проблемы начина-
ются, когда выращенный скот необхо-
димо реализовывать. Выращивать-то 
научились, а вот со сбытом — на-
стоящие хождения по мукам. Ведь 
продажа парного мяса запрещена 
всеми действующими в нашей стра-
не документами. Мясо должно быть 
охлажденным. Физули Алгусейнов 
как раз и выпускает такое — двадцать 
торговых точек в Хабаровске сейчас 
торгуют его бараниной.

— Сегодня могу их открыть в два 
раза больше! — пообещал Физули.

В крае своего мяса едва хватает, 
чтобы покрыть четверть объемов 
производства мясоперерабатывающих 
предприятий. Остальное приходится 
везти из европейской части страны. 
При этом перекупщики предлагают 
сырье по ценам еще выше, чем у быв-
ших импортеров. Пока руководство 

страны разворачивается лицом к за-
брошенному сельскому хозяйству, 
фермер Физули Алгусейнов поставляет 
мясо и молочные продукты прямо на 
дом горожанам.

— Это мой ответ на заокеанские 
санкции стран Евросоюза, — го-
ворит он. — Надоело слышать, 
что сельское хозяйство у нас уми-
рает. Да не умерло оно, а личное 
подворье для многих — себя и 
город накормить экологически 
безопасными продуктами питания. 
Мне нравится жить на своей земле. 

Своим трудом я выполняю доктри-
ну продовольственной безопасно-
сти страны, предусматриваю щую 
наращивание отечественного сель-
хозпроизводства. И очень хочется, 
чтобы наше государство определило 
честные правила игры для ферме-
ров. На прилавках у нас должно 
быть все свое!

А мне, глядя на Физули Алгусей-
нова, подумалось: «Дайте России 
сто тысяч таких хозяев — и они 
возродят село!».

• Александр САВЧЕНКО.

В Хабаровске впервые прошла 
спартакиада представителей 
социально ориентированных 
организаций. В соревнованиях 
приняли участие и любители 
здорового образа жизни из наци-
ональных объединений Ассамб-
леи народов Хабаровского края.

На стадионе «Юность» было много-
людно: поле и беговые дорожки 
заполонили 179 спортсменов из 
12 команд — участниц спартакиа-
ды, а на трибунах разместились их 
многочисленные болельщики. На 
спортивный праздник всех собрали 

управление по физической культуре 
и спорту, аналитический отдел по 
связям с общественностью админи-
страции города Хабаровска, муни-
ципальное автономное учреждение 
«Хабаровск Спортивный». По усло-
виям спартакиады, к участию в ней 
допускаются только представители 
СО НКО и других общественных 
организаций Хабаровска. Спортсме-
нам, являющимся членами сборных 
команд Хабаровского края по раз-
личным видам спорта, путь на эти 
соревнования был заказан.

Приветствуя участников, мэр 
Хабаровска Александр Соколов 
отметил, что все больше хабаровчан 
стремятся вести здоровый образ 
жизни и активно культивируют 
интерес к спорту не только в се-
мьях, но и на рабочих местах. 
«Сотни хабаровских некоммер-
ческих организаций объединяют 
в своих структурах тысячи людей. 
Сегодня передовые из них подают 
всему городу прекрасный пример 
единства и любви к спорту. Все 
команды — разновозрастные, их 
участники имеют разную степень 
физической подготовки, но это не 
главное. От них не ждут рекордных 
спортивных результатов, главное — 
это их единодушное стремление 

заниматься спортом. Это первые 
старты. В дальнейшем муниципа-
литет поддержит эту инициативу: 
постараемся, чтобы представители 
НКО имели возможность зани-
маться и соревноваться на всех 
стадионах города», — сказал мэр.

Спортсмены-любители состяза-
лись в мастерстве, выносливости, 
ловкости и скорости, демонстри-
руя завидную волю к победе. В 
программе соревнований были 
дартс, уличный баскетбол, легкая 
атлетика, мини-футбол. Состоялись 
и «Семейные старты», включившие 
в себя шесть конкурсов и эстафет 
для семейных команд (папа, мама 
и ребенок до восьми лет).

По итогам соревнований в ко-
мандном зачете безоговорочную 
победу одержала команда первич-
ной профсоюзной организации 
МУП «Водоканал», показавшая 
отличные результаты во всех спор-
тивных дисциплинах. «Серебро» 
у команды автономной неком-
мерческой организации «Центр 
социальной адаптации». На тре-
тьем месте команда Хабаровского 
городского молодежного объеди-
нения «Перспектива». В соревно-
вания по уличному баскетболу  
(3 на 3) команда некоммерческой 

автономной организации «Бело-
русское землячество» завоевала 
почетное третье место из семи 
участников. Команды-триумфа-
торы и победители спартакиады в 

личном зачете были награждены 
кубками, медалями, грамотами и 
приветственными криками вос-
торженных болельщиков.

• Анна ЧАК.

На прилавках 
должно быть все свое!

• ПрОдОВОльСтВеННАя ПрОгрАммА
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их жизнь – 
как подвиг!

• АНОНС

Как живешь, 
Аллея дружбы?
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• фОтОфАКт

В августе я была в команди-
ровке в Аяно-Майском районе 
Хабаровского края. Посетила 
семью оленеводов Карамзи-
ных. 

Лет шесть назад из-за траги-
ческих обстоятельств семья ли-
шилась всех оленей. А два года 
назад компания ОАО «Полиме-
талл» приобрела для Карамзи-
ных в Якутии 24 оленя. Их тогда 
доставили самолетом по нашему 
обращению авиаторы ОАО «Ар-
тель старателей «Амур».

И вот сейчас у оленевода уже 
около сорока оленей. Он счаст-
лив, как и вся его семья. Но вот 
как дальше жить? Встречались, 
общались, думали на эту тему...

Скажу одно: жизнь их — как 
подвиг! Хотя для них это есте-
ственное состояние. И ничего 
сверхъестественного им не нужно, 
помощь хотели бы минималь-
ную — были бы продукты, оружие, 
палатка... Ничего заоблачного. 
Преклоняюсь перед этими людьми!

• любовь ПАССАР.

Хабаровское отделение

 «Союз армян России» 
приглашает всех желающих на концерт 

«Мы и наши горы», 

который состоится 
29 сентября в 17.30 

во Дворце культуры «Нефтяник». 
Стоимость билета — 800 руб лей. Для 

одного представителя из каждого нацио-
нального центра вход бесплатный. 

В прошлом году в Хабаровске появилась 
Аллея дружбы народов Хабаровского 
края. Всего было высажено 16 деревьев — 
по числу национальных объединений, 
входящих в состав ассамблеи, а также 
дерево, посаженное представителями 
Русской православной церкви.

Прошел год, и в октябре, в преддверии 
празднования Дня Хабаровского края, пла-
нируется вновь посетить Аллею дружбы 
народов: проверить, как прижились и растут 
«родные» деревья объединений, а также вы-
садить новые. Очередная посадка деревьев 
на Аллее дружбы в сквере поселка имени 
Горького запланирована на 1 октября в 16.30.

Хабаровское краевое отделе-
ние Российского детского фонда 
совместно с краевой детской 
библиотекой имени Н. Наво-
лочкина накануне учебного 
года организовало праздник 
для детей украинских беженцев.

Чтобы порадовать собравших-
ся, силы, средства и старания при-
ложили многие: уполномоченный 
по правам ребенка в Хабаровском 
крае, краевой союз деловых жен-
щин, Хабаровское отделение Рос-
банка. Именно благодаря этим 
организациям ребята получили 
подарки: каждому вручили рюк-
зачки, первоклассникам — набо-
ры первоклассников, старшим 
школьникам — сертификаты на 
канцтовары на тысячу рублей. А 
еще были чаепитие с пирожками 
и конфетами, веселая викторина 
со школьными вопросами, игра 
на сцене, встреча с книжными 
героями и маленький концерт. 
Когда на сцену пригласили пер-
воклассников, это оказалось са-
мым главным впечатлением для 
Анны-Марии Бахаевой.

На праздник в центр «Содру-
жество» приехали и взрослые, 
для которых очень важно видеть 
улыбки на лицах своих детей и 
внуков, которые в таком юном 
возрасте успели пережить страх 
войны. Семья Белановых жила в 
городе Торезе Донецкой области 
и, когда начались обстрелы и 

бомбежки, решила уехать ради 
спасения детей. «В пятнадцати 
километрах от Тореза шли сраже-
ния, и мы не стали дожидаться, 
когда они придут в наш дом, — 
говорит Алексей. — Возвращаться 
теперь некуда — место, где мы 
жили, теперь уже не пригодно 
для жизни. Планируем на ноги 
становиться, работать, устраи вать 
жизнь самостоятельно». Эльвира 
поддерживает мужа: «Я уроженка 
этого города, ребенком меня из 
Хабаровска увезли, и вот при-
шлось сюда вернуться. Здесь у 
меня двоюродная сестра. В 29-й 
школе Никиту и Сергея очень 
приветливо встретили».

Председатель хабаровского 
отделения Детского фонда Елена 
Суркова сообщила, что встречи 
для детей, которым нужна по-
мощь, проводятся перед 1 сен-
тября ежегодно. «Все дети — в 
городе и в деревне, в России и 
в других странах — нуждают-
ся в заботе и внимании взрос-
лых, — сказал она, обращаясь к 
залу. — Вы сегодня находитесь 
в необычной ситуации, и мы 
пытаемся сделать все возможное, 
чтобы вам было здесь хорошо. 
У нас было много общих испы-
таний, которые приходилось 
преодолевать. Мы обязательно 
все переживем и вырастим хо-
роших людей! Желаю, чтобы вы 
все нашли свое счастье на новом 

месте, детям достались хорошие 
учителя и вы полюбили наш город 
так, как любим его мы».

Обретать счастье в нашем 
суровом краю непросто. Елена 
Валентиновна предупредила о 
холодных хабаровских зимах и 
пообещала, что Детский фонд 
всегда придет на помощь.

Большая группа украинских 
граждан прибыла из Луганской 
и Донецкой областей.

— Мы приехали по програм-
ме Владимира Владимировича 
Путина «Помощь землякам-бе-
женцам», — объясняет Наталья 
Шляпина. — Нас 86 человек. 
Пока мы живем в ПВР, прекрас-
ные условия, замечательный 
директор Александр Александ-
рович. Мы очень благодарны 
хабаровчанам за очень хорошее 
к нам отношение. Наши дети 
и внуки будут здесь учиться, а 
мы — работать, осваиваться на 
новом месте.

Дочь Натальи Викторовны уже 
стажируется на одном из предпри-
ятий сети быстрого питания, а ба-
бушка занимается внуками. Нашел 
работу и Сергей Кищенко — ры-
бообработка в Николаевске-на-А-
муре. Так что потихоньку жизнь 
у взрослых украинцев стабили-
зируется. А что касается детей, 
они уже вполне адаптировались и 
готовы получать высокие оценки 
в Хабаровске.

• АКцияПодарок 
для Анны-марии


